



Secciones



INSTITUTO NACIONAL DE LAS MUJERES

Publicidad

## Educación

# Ruta de la Educación es una propuesta 'escueta' que 'carece de dirección', consideran académicos

Casi tres meses después de presentado el plan, persisten los cuestionamientos a la ministra Anna Katharina Müller por la ausencia de un documento que explique la estrategia

Escuchar

Por Valeria Martínez

24 de abril 2023, 6:32 p.m.

“Escueta” y “sin dirección”. Estos son algunos de los calificativos que dieron académicos de la Universidad Nacional (UNA) a la llamada Ruta de la Educación, durante un foro realizado este lunes para presentar un análisis de la propuesta del Gobierno.

La Ruta de la Educación fue presentada por la ministra de esa cartera, Anna Katharina Müller, el 2 de febrero pasado, sin que a la fecha se haya dado a conocer un documento con planteamiento, metodología, cronograma, financiamiento, entre otros aspectos. El Ministerio de Educación Pública (MEP) se limitó a publicar 56 diapositivas con información muy general.

Publicidad

Para Norman Solórzano, académico de la Facultad de Ciencias Sociales, lo que se desprende de esa información es un conjunto de buenas aspiraciones, pero que, a la hora de analizar el tema, no aborda las desigualdades en educación que hay en el país, y que ya empiezan a ser intolerables.

Solórzano también hizo referencia a una de las frases de las diapositivas y que la ministra Müller ha utilizado en varias ocasiones para dar a conocer sus objetivos.

Publicidad

“Pasar de lo negativo a lo positivo’, si no es una expresión del moralismo, resultaría una aspiración contradictoria pues esa tendencia a esa positividad, muy presente en los libros de autoayuda, tiende a anular el pensamiento crítico que supuestamente es una de las dimensiones que se quiere reforzar”, expresó.

Esa falta de claridad en torno a la Ruta de la Educación ha provocado múltiples cuestionamientos al plan, frente a los cuales, la jerarca responde que “la Ruta es un proceso vivo, no es ningún documento, no es un plan operativo, es un proceso vivo”.

Publicidad

La frase no convence a estudiosos en el tema.

**LEA MÁS: 'Costa Rica vive la emergencia pedagógica más grave', dicen sindicatos del MEP**

Es el caso de Pablo Chaverri, académico del Instituto de Estudios Interdisciplinarios de la Niñez y la Adolescencia (Ineina), quien desde que se dio a conocer el proyecto del Gobierno ha planteado muchas dudas.

Durante el foro de este lunes, una vez más, Chaverri manifestó que las diapositivas constituyen un documento con “muchas limitaciones” .

“Cualquiera que haya gestionado un proyecto en su vida sabe que tiene que tener claridad de qué es lo que quiere, cómo se va a hacer, con qué recursos, en qué tiempo y, si todos estos factores no están alineados, entonces posiblemente no vamos para ningún lado. Es decir, es una ruta que carece de dirección”, expresó.

En el mismo sentido se pronunció Vivian Patiño, académica de la División de Educación Básica y docente del MEP. En su criterio, en la Ruta “todo suena muy lindo”, pero esta claro “que no es verdad”.

**LEA MÁS: *Diputados cuestionan a ministra de Educación por vacíos en la Ruta de la Educación***

Patiño también es maestra en una escuela de San Felipe de Alajuelita, San José, adonde la información del MEP no llega. Esa falta de comunicación, dijo, hace que las autoridades desconozcan la realidad de los centros educativos del país.

“Lo que plantea esta propuesta es muy escueto, un *PowerPoint* que simplemente llegó a los correos (...) Ellos dicen no a la corrupción y a veces hay mucha corrupción detrás de un escritorio de las personas que hacen estos programas, que no son los que están con nosotros compartiendo, lidiando con la realidad costarricense”, dijo la educadora.

Patiño fue la maestra que, hace una semana, dio a conocer el protocolo que implementa con sus alumnos de preescolar, [para que puedan protegerse en caso de un balacera](#) fuera de la escuela, como ocurrió el martes 11 de abril.



La ministra de Educación, Anna Katharina Müller, presentó la Ruta de la Educación el 2 de febrero en la Escuela María Vargas, de la Guácima de Alajuela. (Jose Cordero)



## ¿Política pública?

Al hacer un examen detenido de las diapositivas del plan presentadas por el MEP, la conclusión es que las líneas que existen 'carecen de innovación' y omiten la forma en la que pretenden ejecutarlas, manifestó Norman Solórzano.

"Aprovechemos las buenas aspiraciones pero empecemos a darles contenido, entremos en un proceso profundo de revisión crítica del sistema educativo, exijamos que este tema de la educación se ponga en la agenda política", destacó.

### **LEA MÁS: Información de Ruta de la Educación publicada por MEP no responde a expertos**

Chaverri, por su parte, advirtió que Costa Rica enfrenta un reto importante: tener un cuerpo docente a la altura de lo que establece el siglo XXI.

"La mayoría de nuestros docentes, por ejemplo, no se siente preparada para desarrollar el programa de Español y no tienen el hábito de la lectura; es decir que, la educación no es un tema solamente de habilidades y actitudes, sino también requiere conocimiento y estudio de la persona docente", manifestó.

Los participantes en el foro criticaron con insistencia la ausencia del documento que exprese con claridad el plan. Ese vacío, dijo Ana María Hernández, académica y catedrática de la UNA, impide considerar la Ruta de la Educación como política pública, pues para que eso ocurra debe cumplir requisitos establecidos por Ministerio de Planificación, Uno de ellos, es la la transparencia y al no existir un documento, hay una deuda con los costarricenses.

En las diapositivas publicadas por el MEP se plantean gran cantidad de objetivos. Entre ellos, que "134.000 estudiantes de primer grado deberán aprender a leer y escribir en 2023 para aprobar el año".

La forma en la que piensan concretar la meta es mediante "estrategias de apoyo didáctico para asistir a los estudiantes que necesiten refuerzo" y con "una campaña para promover la lectura con diversos actores, incluyendo la Cámara Nacional de Radio".

También el MEP espera, en conjunto con la empresa Oracle, "certificar de manera gratuita a 1.200 docentes y 3.000 estudiantes de Educación Técnica en áreas como Inteligencia Artificial, Ciberseguridad, Programación Avanzada y otras".

Los académicos de la UNA, sin embargo, quedan con el sinsabor de no tener explicaciones de fondo por parte de las autoridades sobre la forma en la que se ejecutarán y concretarán esas buenas intenciones.

---

### Reciba el boletín: **En Corrillos Políticos**

Le explicamos los hechos políticos de la jornada y cómo inciden en la vida de los ciudadanos

**Suscribirse** Deseo recibir comunicaciones

Publicidad

---

Ruta de la educacion

MEP

UNA

Academicos



Reciba noticias de Google News



**Valeria Martínez**

Periodista, graduada de la Universidad Latina.



**LE RECOMENDAMOS**

## Édgar Murillo: este fue el motivo por el cual dejó La 1/2 Docena



## Conductora deberá pagar ¢14 millones por provocar accidente al no accionar freno de mano



Asesor presidencial participó en diseño de contratación y luego la ganó

★ **EXCLUSIVO PARA SUSCRIPTORES**



En beneficio de la transparencia y para evitar distorsiones del debate público por medios informáticos o aprovechando el anonimato, la sección de comentarios está reservada para nuestros suscriptores para comentar sobre el contenido de los artículos, no sobre los autores. El nombre completo y número de cédula del suscriptor aparecerá automáticamente con el comentario.

Publicidad

## ÚLTIMAS NOTICIAS

**Gobierno español pide un 'informe urgente y transparente' a la Federación de Fútbol**

**PUSC pide a Contraloría investigar contratos de instituciones públicas con el SINART**

**¡Aliste sombrilla! Actividad lluviosa continuará este miércoles**

**Autoridades registran al menos 1.100 desaparecidos por incendios en Hawái**

**Recope solicita alzas para gasolinas, diésel y gas**

 **EXCLUSIVO PARA SUSCRIPTORES**

**La FED y el BCE abordan en Jackson Hole el tramo final de sus subidas de tasas de interés**

## Procurador Iván Vincenti recomienda frenar recompensas a denunciantes de corrupción

 **EXCLUSIVO PARA SUSCRIPTORES**

Publicidad

---



© 2023 Todos los derechos reservados, cualquier uso requiere autorización expresa y por escrito de Grupo Nación GN S.A.

### Sobre nosotros

- Grupo Nación
- La Teja
- El Financiero
- Revista Perfil
- Sabores
- Aplicaciones
- Boletines
- Versión Impresa

## **Negocios**

Todo Busco

Parque Viva

Tarifario

Printea

Fussio

## **Términos y condiciones**

Políticas de privacidad

Condiciones de uso

Estados financieros

Reglamentos

## **Servicio al cliente**

Contáctenos

Centro de ayuda

Planes de suscripción



Miembro del Grupo de Diarios América (GDA)